

EL TIEMPO

DIABLO POLITICO

Organo del partido conservador de los distritos de Tortosa y Roquetas

FRANQUEO CONCERTADO

Año VII—Núm. 1.001

Redacción
PASAJE FRANQUET

TORTOSA: Lunes 31 de Marzo de 1913

Administración
IMPRENTA ACCION SOCIAL

Tercera época

Una carta del Sr. Dato

Nuestro estimado colega onubense *La Justicia* inserta algunos párrafos de una carta que el día 21 del actual escribía D. Eduardo Dato, desde Madrid, al jefe de los conservadores de Huelva, Sr. Burgos.

Se trata, como dice muy bien el citado diario, de una carta íntima, en la que se hacen espontáneas declaraciones. No estaba destinada a la publicidad, pero el Sr. Burgos, estimando de oportunidad ofrecer a la opinión textos autorizados, dando así un categórico mentís a toda esa burda trama, con tanto afán propagada, no vaciló en dar a *La Justicia* trozos muy interesantes de dicha carta, aún a riesgo de abusar de la confianza amistosa del Sr. Dato, quien, en gracias a lo recto de la intención, se lo habría de dispensar.

Decía así el ilustre expresidente del Congreso:

Querido Burgos: Llevo una temporada inoportuna de apremios profesionales, viajes y visiteos.

Salgo ahora para León, de donde regresaré pronto.

Se habrá usted enterado de la carta que publican los periódicos, la cual no ha sido escrita, ciertamente, por ningún conservador. En *La Época* hice publicar un suelto, que también usted habrá leído, y que no hacía falta, para que todos sepan a qué atenerse respecto a mi adhesión a nuestro jefe y a mi propósito de ser el primero en dar ejemplo de disciplina y contribuir a la unidad de nuestro partido.

No he visto a Maura, porque no está en Madrid, y porque él debe saber a qué atenerse en cuanto a mi adhesión y cariño.»

A estos párrafos pone *La Justicia* el siguiente comentario:

«Estas nobilísimas declaraciones íntimas del Sr. Dato, escritas de su propio puño, tienen un valor y una fuerza más grandes que todos los sueltos oficiosos enviados a la Prensa; porque brotando espontáneas, sin previa demanda, llevan el sello indeleble de la sinceridad de quien las hace, y enaltecen al Sr. Dato, cuya seriedad y patriotismo jamás pueden prestarse a servir los cálculos egoístas y las desatinadas ambiciones de ciertas gentes, que por segunda vez han dado el golpe en falso.»

Expresamente para «El Tiempo»

El nuevo Arzobispo de Tarragona

Madrid, 29 Marzo.

Afirmase como cosa muy segura que el candidato del Gobierno para la Silla Arzobispal de Tarragona no era el electo, Excmo. Sr. D. Antolín López Pelaez, sino otro Sr. Arzobispo que, queriéndose aproximar a su pueblo natal, enclavado en la provincia eclesiástica de Tarragona, lo había pedido hacía ya bastante tiempo, pero que la Santa Sede ha impuesto, amigablemente, al Sr. López Pelaez.

Si la noticia anterior es cierta, a nadie ha extrañado la petición del Vaticano, por creerla muy lógica y

muy acoplada a las actuales circunstancias, y más con los vientos de anticlericalismo que de vez en cuando suelen soplar en los tiempos de dominación liberal; porque, según la Constitución, los Arzobispos son Senadores por derecho propio, y el señor López Pelaez tiene demostrado, como Senador, que es un verdadero parlamentario, y su presencia en la Alta Cámara es necesaria para los intereses católicos de los españoles.

Así debió entenderlo también la Nunciatura, cuando al celebrarse las últimas elecciones de Senadores, y contra la tradicional costumbre de alternar en la representación senatorial los Sres. Obispos de una misma provincia eclesiástica y no obstante haberse acordado por los compromisarios de la de Zaragoza elegir al actual Obispo de Pamplona, una hora antes de la elección recibieron órdenes terminantes de que reeligieran al Prelado de Jaca, que había terminado de serlo. ¿Qué pasó? no se sabe; pero se asegura que la noche anterior había funcionado el teléfono entre la Nunciatura y el Arzobispado de Zaragoza, dando por resultado la reelección de D. Antolín López Pelaez.

Todos los que leen periódicos recordarán la labor parlamentaria del Sr. Obispo de Jaca, tanto en tiempo de los conservadores como en el de los actuales liberales. Asiduo concurrente a las sesiones del Senado, estudia con afición todos los asuntos, no solo los que afectan directa o indirectamente a los intereses de la Iglesia, sino también aquellos que afectan a la gobernación del Estado, defendiendo la verdad, con oratoria fogosa y tranquila intención, ya consumiendo turnos reglamentarios, ya presentando enmiendas que mejoren los proyectos del Gobierno.

La oratoria del electo Arzobispo de Tarragona en el Parlamento confeso que algunas veces suele resultar algún tanto descarnada, porque prescinde con mucha frecuencia de los convencionalismos parlamentarios. En cierta ocasión trataba de no sé qué bienes de la Beneficencia, y decía: «...aquello fué una expoliación (rumores), a qué vienen estos rumores, señores Senadores, pues no estamos todos en el secreto de que aquello fué un verdadero robo». Gracias a que todo el mundo calló, porque si siguen los rumores y a poco que le empujen, cita nombres. D. Antolín es así, dice las cosas tal como las piensa y cree que debe decir; para él la forma es lo de menos, es secundaria, pero la mayor parte de las veces suele hacer saque.

Recuerdo que un día intervino en no sé qué asunto de los militares, y al contestarle el Ministro de la Guerra se le fué la frase de que «desde el momento en que los obispos se entrometían en los cuarteles no sería extraño que los generales se entrometiesen en los seminarios. El Sr. Obispo de Jaca se sonrió, y al rectificar, después de tratar del asunto que se debatía, le devolvió al Ministro de la Guerra el golpe con el siguiente párrafo: «Y sepa desde hoy y para lo sucesivo el Sr. Ministro de la Guerra, que soy hijo de militar, que he nacido en un cuartel y que me he criado entre soldados, y que por lo menos tengo tanto cariño al ejército como puede tenerlo el primer general». Al siguiente día anunciaba una interpe-lación para tratar de las necesidades

de la Guardia civil, demostrando que conocía al benemérito instituto mucho más que el Ministro de la Guerra.

La archidiócesis de Tarragona está de enhorabuena, lo mismo que toda la provincia eclesiástica, por la designación para su Silla apostólica del Excmo. Sr. D. Antolín López Pelaez, porque tendrá en él un infatigable Pastor, un decidido defensor de sus intereses tanto morales como materiales, y como Senador un parlamentario de los que rayan a gran altura, tienen un nombre preeminente, una inteligencia superior y una actividad asombrosa.

EVARISTO DAVID.

Sin compadrazgos

Se equivoca por completo el semanario local que gratuita y caprichosamente supone que los conservadores de Tortosa hayan tomado parte en pastel alguno amasado por el marqués de Villanueva. Algún día podría echarse en rostro desde su *Diario de Tortosa*, como aconteció con las famosas cenas de tortilla en pan preparadas en su cocina, para los amigos que le visitaban en Barcelona, que hace algunas semanas andaban aún sin digerir por las columnas del *Diario*.

Ni la razón que alega, que no es tal razón, ha de separarnos en lo más mínimo del camino que tenemos trazado, que es el de la defensa de los intereses y necesidades de la comarca.

Ratificamos y confirmamos, sin menguar un ápice, cuanto hemos escrito acerca de la desastrosa e incalificable situación que nos mangonea y de la estéril, nula y desgraciada gestión del actual diputado a Cortes por este distrito.

Vida de Sociedad

Ha permanecido brevemente en esta ciudad, habiendo regresado ayer a Cherta, la respetable señora doña Juana Ravanals, conocida propietaria de aquella villa.

—Ha marchado a Logroño, en uso de un mes de licencia, nuestro distinguido amigo D. Agustín García Ibáñez, digno jefe de la prisión preventiva de este partido.

Deseámosle grata estancia en la ciudad riojana.

—Se encuentra en la Ciudad Condal el activo y celoso procurador de los Tribunales nuestro estimado amigo D. Joaquín Angela y Espuny.

—Ha salido en el expreso para Barcelona nuestro querido amigo don Joaquín Homedes, concejal conservador de este Ayuntamiento.

—Mañana debe informar en incidente, ante la Audiencia provincial, el distinguido letrado D. José R. Franquet, jefe regional del partido conservador.

La familia del Sr. Franquet tiene la satisfacción de ver a su hijo Pepito en franca y rápida mejoría.

Lo celebramos sinceramente.

—Hoy ha partido para Barcelona nuestro buen amigo D. Antonio Tallada, en compañía de su distinguida esposa.

—Ha entrado en periodo de plena

convalecencia de su enfermedad nuestro excelente amigo el conocido industrial D. Angel Costa, concejal de este Ayuntamiento.

—Esta mañana en la iglesia de San Antonio han contraído matrimonial enlace nuestro estimadísimo amigo D. Martín García, rico propietario y concejal del Ayuntamiento de Cenia, con la gentil y virtuosa señorita Isabel Ferré Fíbla, hija de una de las más distinguidas y acaudaladas familias de La Galera.

Ha bendecido la unión el reverendo D. Salvador Rey y han actuado de padrinos nuestros apreciados amigos el rico industrial de Cenia, propietario de la fábrica de luz eléctrica, D. Martín Martorell, y su sobrino don Cándido Martorell.

Después de la solemne ceremonia, los numerosos invitados, entre los cuales figuraban importantes personalidades de Cenia y La Galera, han sido obsequiados en el acreditado hotel «La Barcelonesa» con un succulento ágape, servido con la suprema elegancia y esmero que empieza a ser proverbial en aquellos salones.

Los desposados saldrán hoy para Barcelona, Madrid, Valencia y otras capitales, efectuando el viaje nupcial.

Deseámosles un viaje venturoso, prosperidades sin término y una luna de miel sin ocaso, haciendo extensiva nuestra enhorabuena a sus distinguidas familias.

—En el expreso de hoy ha llegado a esta ciudad nuestro distinguido amigo D. José María Píñol de Ayguavives, vinculado con linajudas familias de esta localidad.

Sea bienvenido.

NOTICIAS

En la carretera «Simpática» nótese una gran actividad en las edificaciones.

Además del lindo chalet de nuestro distinguido amigo el acreditado corredor real de comercio D. Ignacio de Ramón, cuyas obras se hallan concluidas, y de la quinta de nuestro buen amigo el conocido comerciante Sr. Vericat, cuyos trabajos están ya muy adelantados, pues dentro de breves días quedará terminado el segundo piso, se construyen nuevas torres ó chalets.

Poco antes de llegar a dicho paraje han empezado las obras de un elegante hotelito para nuestro querido amigo el digno recaudador de contribuciones D. Andrés Celma, y cuyo edificio será de artísticas proporciones.

Otros propietarios se proponen levantar nuevas quintas, sin contar las muchas reformas que se verifican en las ya existentes.

J. Ballester

Médico-oculista

de los hospitales de la Princesa y general de Madrid

CONSULTA DE 10 A 1 LA CENIA

Mañana, martes, debutará en nuestro teatro Principal la Compañía dramática del eminente primer actor Ricardo Calvo, que ha sido contratada para dar tres funciones en esta ciudad.

Tan notable Compañía se dará a

conocer con la representación del hermoso drama en cuatro actos y en verso, original de D. José Zorrilla, «El Zapatero y el Rey», de cuya obra hace una verdadera creación el señor Calvo.

Es de esperar, dada la fama de que viene precedida la Compañía, que las funciones del Principal se contarán por llenos.

Ayer, a las diez y media de la noche, falleció en su casa de Valencia la muy ilustre Sra. D.^a María de la Encarnación Nuñez-Robres, distinguida dama que se adornó en su vida con las más esclarecidas virtudes.

La conducción del cadáver, que debía tener lugar a las cuatro de esta tarde, habrá sido una imponente manifestación de duelo, verdadero testimonio de las generales y sinceras simpatías de que gozaba la finada.

A toda su noble familia y en especial a su hijo nuestro querido amigo el Ilustre Sr. D. Diego de León, acompañamos cordialmente en el justo dolor por la irreparable desgracia.

R. I. P.

El Ebro ha crecido considerablemente, estando a punto de invadir las calles.

En la barriada de Ferrerías se adoptan precauciones.

Casimiro Castellá

Delegado del Banco Vitalicio de España y de La Catalana
ha trasladado su despacho a la calle de Cervantes, n.º 15

Por referirse a nuestro paisano y estimado amigo, Sr. Canalda, reproducimos el siguiente juicio que publica en su *Carnet* teatral, el diario de Barcelona *La Tribuna*:

«El joven baritono Luis Canalda, compatriota nuestro, es una verdadera notabilidad, pues tiene un caudal de voz insuperable y matiza muy bien las notas, no dudando que el muchacho, que hace poco que ha debutado en Madrid, hará mucha carrera.»

Felicitemos nuevamente al señor Canalda, por haber sido refrendados los vaticinios de sus profesores por los inteligentes públicos de Madrid y Barcelona.

Las impresiones que recibimos de casi todos los pueblos de esta comarca respecto a las recientes lluvias denotan que han sido generales, pues ha llovido copiosamente en casi todos los pueblos de esta comarca, lo cual hace fundar más halagüeñas esperanzas en la próxima cosecha.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: **Vichy-Hôpital** (estómago), **Vichy-Célestins** (riñones), **Vichy-Grand-Grille** (hígado), son insustituibles.

Los vecinos de la calle den Carbó se lamentan de que, a pesar de contribuir a las cargas municipales como la que más, no se haya arreglado aquella vía como se ha hecho con la del Angel.

Como sus quejas son fundadas, pues

TARJETAS POSTALES

Inmenso y variado surtido en la Librería y Papelería de

FRANCISCO BIARNES

Ciudad y Pasaje Franquet

TORTOSA

HOTEL BARCELONESA

DE JOSÉ GARCÍA

Establecimiento de primer orden, situado en el sitio más céntrico de esta ciudad. Habitaciones espaciosas y ventiladas, luz eléctrica. Servicio especial en cubiertos y a la carta. Especialidad en banquetes. Carruajes del Hotel a la llegada de todos los trenes.

Calle de San Carbo, núm. 2—Tortosa

Teléfono núm. 55

El Bruch

Asociación mutua de Seguros sobre la vida
Constituida con sujeción a la Ley de 14 de Mayo de 1908, según dispone la Comisaría Regia de Seguros establecida en el Ministerio de Fomento de España

Dirección general: Arrabal de Robuster, 9, 2.º L.º-REUS

FIN DE LA SOCIEDAD

Nuestra Asociación **EL BRUCH** permite crear y constituir un dote para los hijos, una herencia para la familia, y en particular un capital para los matrimonios que piensan para el día de mañana en que la muerte de uno de los dos puede dejarlos en la miseria.

La unión hace la fuerza—Todos para uno, uno para todos
Con una módica cantidad de primas pueden obtener un capital de 1.000 a 50.000 pesetas.

Informará D. E. Lluís Cardona, Inspector provincial de El Bruch, Felipe Pedrell, 10, entresuelo.

Se necesitan representantes en toda España.

TIP. "A SOCIAL CATOLICA" A C. BIARNES

Está completamente reformado el gran Hotel Europa Tarragona

Disponible

Disponible



MARCA REGISTRADA

MADRES

LA

DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita el babeo (Baba), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empaches y las indigestiones, mata las lombrices (Cuchs) aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: Perez, Martín y C.ª, Alcalá, 7, Madrid.—Factoría en Barcelona: Notariado, 3 y 5.

Desconfiad de las imitaciones Exigid por marca el NIÑO

